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ahn in Ruh So hört man jetzt von unſeren Jägernn l unſerem Bezirk die ſchon Ende vorigen
onats und in anderen mit Beginn dieſes Monats geſchloſſen

orden iſt Gleichſam als wäre der wohlſchmeckende feiſte Lampe
Pon dieſen Ereigniß aufs genaueſte unterrichtet trägt er jetzt

ſicht mehr die ihm ſonſt eigene Furcht und Scheu zur Schan
nd ſchlendert gemächlich von einem Saat und Rapsfelde zum
dern ſich an der für ihn wohlgedeckten Tafel gütlich thuend

Zer euteertrag in der verfloſſenen Jagdperiode war nach den
Herichten ein durchſchnittlich günſtiger und kam dem im Vorjahre
jeich auch iſt noch hinlänglich Beſtand vorhanden der zu den

Hoffnun en eines kommenden guten Jagdjahres berechtigt wenn
Acht mißliche Witterungsverhältniſſe dieſe Hoffnung zerſtören
Wenn übrigens die Jagd auf die r Lampe jetzt auch zu
Ende gegangen iſt ſo kann der Waidmann doch noch immer
ſeiner Jagdpaſſion obliegen iſt doch die Hochwildjagd noch nicht
beendet und manches andere Wild noch ſchießbar ſo daß der
Jägersmann auch jetzt noch ſeine Freude haben kann

Als Lehrer der hieſigen Volksſchulen werden
am 1 April folgende Herren angeſtellt Radatz aus Beeſenſtedt
Ackermann aus Reinsdorf Reiſchke aus Dölau Ohle aus Zahna
Wundes aus Garnbach Timm aus Bitterfeld Ulrich aus
Schafſſtädt Fiſcher aus Trebnitz Traxdorf aus Leimbach Jakob
gqus Dabrun Richter aus Niederglaucha Poetzſch aus Kirchedlau
Zgiemann aus Grebo Wieprecht aus Thamsbrück Ahrends aus
Wieglitz ſowie dje Lehrerin Frl Schmidtsdorf aus Zehdenik

Was iſt eine Kollekte Einen intereſſanten Beitrag
gierzu liefert die Sache Hayn und Genoſſen aus Halle
dieſe waren a igt ſich wegen unbefugter Veranſtaltung
einer öffentlichen Kollekte gegen die Regierungspolizeiverordnung
vom 25 Mai 1867 vergangen zu haben Die Angeklagten hatten
in einer Zeitung zu Gunſten von ausgeſperrten däniſchen Arbeitern
einen Aufruf erlaſſen Die Strafkammer zu Halle ſprach die
Angeklagten frei da die öffentliche Aufforderung zur Hergabe
von Geld nicht genüge derartige Aufrufe zur Hergabe von Gaben
für andere Perſonen finde man in allen Zeitungen faſt täglich
Zum Begriff des öffentlichen Kollektirens müſſe auch ein perſön
ſches Bemühen und ein Aufſuchen von Perſonen hinzukommen
wodurch das Publikum beläſtigt und geſchädigt werden könne
Gegen dieſe Entſcheidunglegte die Staatsanwaltſchaft Reviſion beim
Kammergericht ein und behauptete die Strafkammer in Halle
habe die Regierungspolizeiverordnung vom 25 Mai 1867 durch
Nichtanwendung verletzt die Angeklagten hätten unbedingt eine
öffentliche Kollekte veranſtaltet es ſei nicht nur ein Aufruf zur
Hergabe von Geld erlaſſen worden fondern man habe auch Bons
ausgegeben Der Oberſtaatsanwalt trat der Reviſion bei und
machte geltend ſchon der Aufruf in der Zeitung könne beläſtigend
wirken ſo daß ſich gewiſſe Perſonen oder Firmen für verpflichtet
halten Beiträge zu zahlen in dem Veräbfolgen von Bons ſei
aber auch ein perſönliches Angehen zu erblicken Der Straf
ſenat des Kammergerichts hob die Entſcheidung der Strafkammer
zu Hall e auf und wies die Sache zur anderweiten Entſcheidung
an die Strafkammer in Naumburg zurück Begründend wurde
ausgeführt die Regierungspolizeiverordnung vom 25 Mai 1867
ſei unbedenklich rechtsgiltig Es beſtehe aber der Verdacht daß
die Strafkammer zu Halle den Begriff Kollekte zu eng aufgefaßt
habe eine öffentliche Aufforderung und eine Entgegennahme von
Beiträgen genüge allerdings nicht es müſſe auch eine Sammel
thätigkeit hinzuköommen das ſei nicht genügend feſtgeſtellt

Städtiſches Muſeum für Kunſt und Kunſt
ewerbe Vom Sonntag an ſind auf einige Zeit ausgeſtellt

Studien und Zeichnungen ſowie 5 Aquarellgemälde von
Eduard Schleith Karlsruhe dieſer Künſtler war von

aus dieſem Grunde erfolgt die
Ausſtellung ſeiner Arbeiten Ferner ſind ausgeſtellt 10 Oel
gemälde Landſchaften von Horſt Hacker München und 12
Blumenſtücke und Stillleben in Oel und Deckfarben von Frl
Auguſte Löwenhardt Halle

Stadttheater Als FremdenVorſtellung bei kleinen
Preiſen geht am Sonntag nachmittag 3 Uhr die romantiſch
komiſche Oper Martha oder Der Markt zu Richmond
in Scene Abends Uhr wird die fo beifällig aufgenommene
und reizend ausgeſtattete Operetten Novität Die Puppe
zum zweiten male wiederholt Am Montag gelangt die Schau
ſpiel Novität Der Probekandidat welche am Freitag vor
ausverkauftem Hauſe wiederum einen großen und nachhaltigen
n erzielte zur dritten Aufführung Das fernere Repertoir
der Woche iſt Dienstag zum Gedächtniß von R Wagners
Todestag Der fliegende Holländer Mittwoch zum erſten
male Der goldene Käfig Schauſbiel von g PbilippiDonnerstag Die Puppe, Freitag Operetten Vorſtellung
Für Sonnabend iſt ein klaſſiſches Drama in Ausſicht genommen

Thaliathegter Am Sonntag gelangt das vieraktige Luſt
ſpiel O dieſe Männer von Julius Roſen dem fruchtbaren

Verfaſſer zahlreicher Schwänke und Luſtſpiele zur Aufführung
Neben Herrn Direktor Mauthner als Aſſeſſor Walter werden
in Hauptrollen beſchäftigt ſein die Damen Helene Bensberg
Gerkrud Erland Meta Harden Gertrud Saälmann und die
Herren Hans Hanſen Rhode Ebeling Dr Senger Karl Nek
und Fritz Kleinker Das humorvolle Werk wird am Montag
zum erſten male wiederholt

Platzkonzert Das Programm für das morgen mittag
um 12 Uhr vor dem Gymnaſium ſtattfindende Platzkonzert der
Regimentsmuſik laut et Deutſchlands Helden Marſch von
Schmidt Ouverture zum Ballet Electra von Härtel Die

oſt kommt Charakterſtück von Eilenberg Zug der Lands
wechte von Franuke Fantaſie a d Op Tannhäuſer von

Sagner Der Klügere giebt nach Polka Mazurka vonStrauß

der Der diesjährige WalhallatbeaterMaskenball,
re am Mittwoch ſtaktfindet wird alle ſeine Vorgänger an zahl
zu em und diſtinguirtem Beſuch an Pracht der Ausſtattung undwWi des Gebotenen noch übertreffen Das Ereigniß des Abends
bin eine Aufführung auf der Bühne ſein deren Glanz
8 nkt die pantomimiſche Scene Der Jntendant auf der

Slletpro be ſein dürfte Dieſelbe wird dargeſtellt von
o a Rintke s Ballet Geſellſchaft 18 Damen 2 Herren und

u

niederzulaſſen

von ſenſationeller Wirkung ſein Die BalletPantomime wird
ran dieſem Abend zur Darſtellung gebracht

öfter Aaſerrohrbruch fand heute vormittag in der

in de Die geſtohlenen Kaninchenfelle, über die wir
er geſtrigen Nummer berichteten wurden wie man uns

TolEin Wäütherich Geſtern abend gegen Uhr zerſchlugdte rbellet V im Jähzorn ſeine ganze Wirthſchaft dann be
Fenſter d ſeine Frau mit Erwürgen verſuchte ſie auch an das

an berat ger hoch gegen Anghhe e um
uſtürzen was ihm glü erweiſe nicht gelangDer t wurde in Haft h gelang

ugt Anfälle Beinr Tränken ſeiner Pferde ei ir ferde ſtolperte ein Geſchirrn n einen Eimer und fiel nieder er erlilt dadurch eine
J enſteetgne des ten Schultergelenks Während ein 18fähr
Holzſtüct c mit Holzhacken de äftigt war flog ihr ein ſpitzesirekt und ſo unglücklich s rechte Auge daß es ſehr
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einigen Seiten aufgefordert worden ſich in Halle als Mal und

Gr beſchäftigten Dreher flog bei der Arbeit ein abſpringender

kraft verlieren wird Infolge ganz unbedeutender Urſacheerieth die Arbeiterfrau M S mit ihrer Flurnachbarin in
eftigen Streit Als ſich nun noch eine dritte ganz unbetheiligte

Frau einmiſchte gerieth die W in der Hitze des Streites un
bemerkt der Treppe zu nahe und fiel ſo unglücklich herab daß
ſie den rechten Unterarm drach Eine ſchwere Verletzung am
linken Knie zog ſich ein 17jähr Dienſtmädchen zu indem ſie auf
der Straße infolge der Glätte ausrutſchte und zu Falle kam
Sämmtliche Verletzte befinden ſich in kliniſcher Behandlung
Mit einem Schädelbruch wurde vor n Tagen der 27jähr
Kutſcher Hugo Engel von hier nach der Klinik gebracht er iſt
bis éczt außer ſtande Näheres über den erlittenen Unfall an
zugeben

Vereine und Verſammlungen
Jm Bürgervereinfürſtädtiſche Jntereſſen wurde

in der geſtrigen Verſammlung vorerſt ſeitens des Vorſitzenden
der Genugthuung darüber Ausdruck verliehen daß durch die Ent
ſcheidung des Kaiſers über die Geſtaltung der Haupt
figuren beim Kaiſer Wilhelm Denkmal in der Haupt
ſache den Wünſchen des weitaus größten Theiles der Bürgerſchaft
Rechnung getragen worden iſt Hierauf kamen die Urſachen des

einwirkenden Straßenſchmutzes zur Sprache Man war
auch hier angalog den Anſchauungen im I Kommunalen Wahl
bezirksverein der Meinung daß dieſe Erſcheinung auf das allzu
ſtarke Salzſtreuen ſeitens der Straßendahnen zurückzuführen ſei
Nach längerer Debatte wurde beſchloſſen eine Petition in dieſer
Angelegenheit an die Polizeiverwaltung zu richten in welcher der
Wunſch ausgedrückt werden ſoll die betheiligten Straßenbahn
verwaltungen anzuhalten andere Mittel zur Beſeitigung des
Schnees in Zukunft anzuwenden Den Hauptberathungsgegen
ſtand bildete ſodann die Schaffung beſſeren Straßen
pflaſt er s Nachdem vorausgeſchickt worden war daß die Ver
tagung der Uebernahme der Siraßenreinigung in ſtädtiſche Regie
in Verbindung mit der Einführung einer Jmmobiliar Umſatz
ſteuer durch Beſchluß der letzten StadtverordnetenVerſammlung
nicht als eine Niederlage des Magiſtrats in der Bürgerſchaft
angeſehen werden möchte da im Gegentheil die Abſicht des
Magiſtrats als durchaus gerechtfertigt und erſtrebenswerth
anerkannt jedoch zur Zeit als nicht durchführbar hingeſtellt
werden müßte referirte der zweite Vorſitzende in anſchaulicher
Weiſe über die Pflaſterverhältniſſe der Stadt und führte u a
aus daß deren ollgemeine Beſſerung der Umgeſtaltung der
Straßenreinigung vorausgehen müſſe Vor allem ſei aber
dazu die Beſchaffung entſprechender Geldmittel nothwendig Die
in den diesjährigen Etat eingeſtellten 28,000 Mark für
Pflaſterungen ſeien ganz unzureichend und es müſſe ein Aus
weg geſucht werden dieſe Poſition mindeſtens auf eine Höhe
von 100,000 bis 130,000 M jährlich zu bringen wie dies früher
der Fall geweſen ſei Der Anfang hierzu könne damit gemacht
werden daß man die Poſitionen des Erneuerungs
fonds für das Stadttheater mit 7500 Mark des Stadt
orcheſters mit 2000 M auf den Pflaſterungsetat über
ſchriebe Auch der allgemeine Dispoſitionsfonds mit ca 80,000 M
könne zu Gunſten des gedachten Zweckes verringert werden
Ferner wäre den Gas und Waſſerwerken aufzugeben 10,6000
bis 20,000 M für Pflaſterungen an das Stadtbauamt zu zablen
Bei ernſtem Willen ließe ſich hier wohl Wandel ſchaffen und es
müßten vorher genügende Summen angeſammelt werden ähnlich
wie bei dem Volksſchuletat um für eine durchgreifende Regulirung
des der Großſtadt Halle unwürdigen Straßenpflaſters forgen
zu können Jn der darauf folgenden Diskuſſion erfolgte
noch eine längere Auseinanderſetzung von ſachverſtändigen

Herren über die techniſche Seite der Straßenpflaſterung Es
wurde dabei betont daß auf eine gute Knack Unterlage geſehen
werden müſſe Der Betonuntergrund habe ſich nicht bewährt
auch müſſe das Nivellement des Straßendammes eine Aenderung
erfahren Bei dem unebenen Terrain müſſe ferner im allgemeinen
von einer Asphaltirung abgeſehen werden dieſe ſei allenfalls nur
in den Hauptverkehrsſtraßen der inneren Stadt zuzulaſſen An
der allzu ſchnellen Abnutzung des Pflaſters trage ſo wurde unter
allſeitiger Zuſtimmung ausgeführt das übermäßige Beladen der
Laſtwagen bis zu 100 CEtr ſchuld in Leipzig und anderen Orten
iſt durch polizeiliche Verordnung beſtimmt daß nicht über 60 Etr
geladen werden dürfen auch die Staatschauſſee Verwaltungen
ſchreiben genau die Laſthöhe ſür Fuhrwerk und eine entſprechende
Felgenbreite der Räder vor Dieſe Ausführungen ſowohl wie
die Anſichten des Referenten über die Beſchaffung der Mittel
die allgemeine Billigung fanden ſollen in einer Petition an den
Magiſtrat niedergelegt werden Jn gleich ſachgemäßer
Weiſe wird dann noch erläutert durch eine überſichtliche
Zeichnung über die bevorſtehende Verlegung der Gas
und Waſſerrobre 2c auf die Trottoire über das
große Kanalprojekt ſowie über zweckmäßige Baum
pflanzungen in den dazu geeigneten Straßen geſprochen
Es wurde bei dem erſten Punkt bemängelt daß zur Auf
meſſung ein Jngenieur angenommen werden ſoll und gefragt ob
dieſe Arbeit nicht durch angeſtellte Kräfte ſich beſorgen ließe
man könne ſehr gut an anderer Stelle Kräfte ſparen indem man
der Leitung der Gas und Waſſerwerke der man volle An
erkennung zollte ver Selbſtändigkeit in der Durchführung
ihrer Projekte gewährte So erührige es ſich beiſpiels
weiſe nach der Anſicht mehrerer Redner daß die einzelnen
Sachen nochmals der Baupolizei zur Reviſion vorgelegt werden
Eine Kenntnißnahme dürfte vollkommen genügen Bei Straßen
pflaſterungen ſei allerdings ein größeres Handinhandgehen
von Bauamt und Gas und Waſſerwerk am Platze Der Referent
verbreitete ſich dann noch eingehend über die Kanaliſation Es
ſoll hierbei inſofern ein neues Syſtem beobachtet werden als
Seitenkanäle geſchaffen werden die je nach Bedarf in den
Hauptſammelkanal geleitet werden ſollen Von letzterem foll in
dieſem Jahre die Strecke Gerberſaale bis zur Zuckerraffinerie
gebaut werden Hinſichtlich der Gasrohrlegung auf
den Bürgerſteigen wird das Bedenken geäußert daß die
Baumpflanzungen durch Ausſtrömen von Gas ſehr leiden
werden und es daher nothwendig ſein dürfte für
beſonders dichte Rohre reſp Verſchlüſſe der einzelnen Rohr
theile zu ſorgen Die Nutzanwendung aus den Berathungen wird an geeigneter Stelle zur Geltung gebracht
werden Den Schluß bildete eine Anfrage aus der Verſammlung
über Anſtellung eines Stadtbaumeiſters die durch Beantwortung
vom Vorſtandstiſche aus eine befriedigende Löſung erfuhr Bei
der Beſprechung der nächſten Tagesordnung der Stadtverordneten
Verſammlung wird bei dem Erwerb zweier Häuſer in der
S daß de da ebotene Preis von e
ein angemeſſener ſei im Preiſe höher zu gehen ließe ſidurch ulhis rechtfertigen ober zu ger

Jm Handwerkermeiſter Verein hielt geſtern Herr
Profeſſor Pr Ewald einen Vortrag in dem er zuerſt aus
fübrlich die Geſchichte des Kurſtagtes Brandenburg und des
Ordensſtaates Preußen von ihren älteſten vinfängen an darlegte
und darauf zu der allmäligen Erweiterung dieſer beiden Grund

C um dann die ſpäteren Erweiterungen unſeres Staates durch
rbſchaft Verträge und kriegeriſche Er werbungen bis auf die

neueſte Zeit zu behandeln Schließlich wurden die Verdienſte
welche das Völk und die Fürſten um das Emporſteigen Preußens
zur führenden Macht Ferug ne gehabt haben vom Redner
gewürdigt Aus den geſchäftlichen erkannt en iſt zu er
wähnen daß zwei neue Mitglieder in die Vorſchußbant auf

er Sagle Zeitung
erheblich verletzt wurde Einem in einer hieſigen Maſchinen r und Kenntniß von der Abſendung der Petition an

Stahlſplitter ins rechte Auge ſo daß dieſes jedenfalls ſeine Seh nommen wurde

in dieſem Winter ſo außerordentlich ſtörend auf den Verkehr

lagen des preußiſchen Staates dis zu ihrer Vereinigung über Wald
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ie Stadtverordneten über die Beſteuerung der Handwerker ge

Verein der Liberalen Wir erinnern nochmals an
die morgen nachmittag 3 Uhr im Neuen Theater ſtattfindende
öffentliche Verfammlüng in der Herr Reichs und Landtags
abgeordneter Dr Wiemer einen Vortrag über Neue Kämpfe
im neuen Jahrhundert halten wird

Halleſcher Lehrerverein Jn der am nächſtenDienstog abends S Uhr in der Tulpe ſtattfindenden Sitzung
wird Herr Prof Dr Rothſtein einen Vortrag über Leib
und Seele des Menſchen nach dem Alten Teſtamente halten
Außerdem ſollen verſchiedene Mittheilungen erfolgen

Frauenverein für Frauenerwerb und Frauen
bildung Die vierte und letzte öffentliche Verſammlung des
Halleſchen Frauenvereins für Frauenerwerd und Frauenbildung
wurde in üblicher Weiſe von Fräulein Dr A Goſche eröffnet
Noch einmal richtete ſie an die anweſenden Frauen und Mädchen
die herzliche Bitte ſich als Mithelferinnen für ſoziale Arbeit
bei ihr zu melden Frau Marie Stritt aus Dresden wies
in ihrem Vortrag über Rechtsſchutz zunächſt auf die weſent
liche Bedentung einer Rechtsſchutzſtelle für Frauen hin und
ſchilderte mit anſchaulicher Deutlichkeit das Wirken und
die Erfolge des Rechtsſchutzvereins für Frauen in
Dresden der eben ſolchen Gründungen in anderen
Städten als Vorbild gedient habe Die Thätigkeit
dieſes Vereins iſt eine doppelte die praktiſch gemeinnützige wie
theoretiſch propagandiſtiſche Die erſtere Wirkſamkeit beſteht
in Rathſchlägen an die Hilfeſuchenden in ſelteneren Fällen iſt
die Hinzuziehung eines Anwaltes dabei nothwendig Wie viel
Anerkennung dieſe Thätigkeit findet beweiſt die Thatſache daß
die Klienten von den Vehörden ſelbſt zugewieſen würden mit
den Bemerken daß wenn ihnen überhaupt zu helfen iſt dies
die Damen des Rechtsſchutzvereins könnten Andererſeits bringt
dieſe Praxis den Gewinn daß die Frauen über die wichtigſten
Geſetze aufgeklärt werden und einſehen lernen wie ſie
ſich nicht nur durch das Geſetz vor Unrecht und Willkür ſondern
auch vor dem Geſetz ſelbſt und ſeinen Folgen zu ſchützen haben
Denn ſo ſehr auch der Fortſchritt in der neueren Geſetzgebung
anzuerkennen iſt ſo bleibt doch noch viel zu thun übrig bis
die Forderungen der Gerechtigkeit erfüllt ſind Die Fraueu
frage iſt nach alledem eine Rechtsfrage Die Rechtsſchutzſtelle
muß aufklärend und auch agitatoriſch wirken ſie muß ſo weit
es bei den beſtehenden Gefetzen möglich iſt den bedrängten
Geſchlechtsgenoſſinnen Hilfe leiſten

Der Kanarienzüchter Verein zu Halle ver
anſtaltet morgen Sonntag nachmittag 22 Uhr in ſeinem Ver
einslokal Eiekeller ein Abhören der Kanarienvögel mit au
ſchließender Tourenerklärung Freunde und Gönner ſind will
kommen und haben freien Eintritt

Ornithologiſcher Central Verein für Sachſenund Thüringen ſ Jn der am Donnerstag in Kohl s Reſtau
rant Königſtraße abgehaltenen Verſammlung wurde zunächſt das
von Herrn Oswald hierſelbſt nach vorhandenen Photographien
hergeſtellte Porträt eine Kern in großem Maß
ſtabe des im November v Js verſchiedenen Vorſtandsmit
gliedes Friedrich Kohl ſeitens des Vorſitzenden Herrn Schacht
zabel dem Verein übergeben und in dem Vereinslokal in dem
der Verblichene ſo lauge Jahre gewirkt hat zur Aufſtellung ge
bracht Jn die Tagesordnung eintretend berichtete Herr Voga
über das finanzielle Ergebniß der letzten Ausſtellung e
Rechnung ſchließt in Einnahme und Ausgabe mit 20,830 60 V
ab Das entſtandene Defizit wurde aus der Vereinskaſſe gedeckt
ſo daß die Garantiefondszeichner nicht in Anſpruch genommen
werden branchten Dem Kaſſirer wurde nnter dem Ausdruck
des Dankes die Entlaſtung ausgeſprochen Die von den Mit
gliedern Jahn Schulze und Wetzel ausgeſtellten Thiere wurden
beſprochen und hier die Kollektion gelber Trommeltauben des
erſteren als ein recht gutes Reſultat 99er Zucht bezeichnet Zum
Schluß wurde mitgetheilt daß Herrn Stemmler Kl Ulrichſtr 23
eine weiße franzöſiſche Bagdette mit Klub Ring 99 zugeflogen
und daß für die VII Deutſch Nationale Geflügelausſtellung in
Frankfurt a M 4323 Anmeldungen eingelaufen ſeien

Jm Volksbildungsverein hielt geſtern Herr Dozent
Jens Lützen von der Berliner Humboldt Akademie ſeinen
zweiten aſtronomiſchen Vortrag Diesmal führte er die wieder
ſehr zahlreichen Beſucher anf die Sonne die er im Gegenſatz
zum Mond dem Kind der Erde die Mutter der Erde nannte
Von der Sonne wiſſen wir viel weniger als vom Mond und
immer wenn man in früheren Zeiten glaubte über alle Vor
gänge auf dem leuchtenden Geſtirn unterrichtet zu ſein erlebte
man es daß die alten Theorien ſchließlich alle umgeſtoßen
werden mußten Jn recht auſchaulicher Weiſe be prach der Vor
tragende die verſchiedenen früheren Hypotheſen dann die Sonnen
flecken und Sonnenfackeln die Protuberanzen und die Korona
Wir hörten wie man durch die wandernden Sonnenflecken feſt
geſtellt hat daß die Sonne ſich in durchſchnittlich 25 Tagen um
ſich ſelbſt dreht daß die Sonnenflecken und Fackeln uns Kunde
geben von fürchterlichen Stürmen und Exploſionen von Sonnen
wettern gegen die der ſtärkſte Erdſturm nur ein ſanftes Zephyr
ſäuſeln iſt Wir hörten daß dieſe Sonnenflecke eine elſſährige
Periode haben in der ſie abnehmen und wieder zunehmen und
daß dieſe Vorgänge auf der Sonnenoberfläche Erſcheinungen auf
den Planeten alſo auch auf der Erde hervorrufen ſo das Nord
licht über deſſen Natur man jedoch noch nichts weiß Dann
folgte eine genaue Erklärung der Spektralanalyſen die einzige
ſichere Methode die uns Thatſachen berichtet und von der wir
wiſſen daß die Sonne aus den gleichen Stoffen beſteht wie die
Erde und daß dieſe Stoffe ſich in einem nicht ganz feſten nichtflüſſigem und nicht gaſigem Zuſtande befinden Zum Schluß
berührte der Vortragende auch noch die Frage des Sonnenendes
über das man natürlich auch nichts Sicheres weiß Wie aber
alles in der Welt vergänglich iſt fo wird auch die Sonne der
einſt aufhören Sie wird erkalten und ſchließlich zerfallen Bis
dahin aber werden noch Millionen und Milliarden von Jahren
dahingehen eine Ewigkeit faſt für das menſchliche Denkvermögen
Auch dieſen Vortrag ſo klar und verſtändlich er an ſich ſchon
war begleitete die Vorführung von 85 äußerſt klaren Lichtbildern

Am nächſten Freitag wird Herr Jens Lützen ü zſyſtem ſprechen Herr J z ber das Planeten
Harzklub Zweigverein Halle a S n der

geſtern abend im Reichshof abgehaltenen T
legte zunächſt Herr Prof Dr Kirchhoff der Ehrenvorſitzende
des Vereins eine von Herrn G Sternkopf bier hergeſtellte
hübſche Karte des Harzes vor die eine weſentliche Vergrößerung
der Loſſen ſchen Karte darſtellt und hielt hierauf einen längeren
Vortrag über den Harz im früberen Mittelalter Ueber die Vor
geſchichte des Harzes iſt nichts dekannt der Harz muß früder
ein vollſtändiger Urwald geweſen ſein in deſſen Jnnerem kein
einziges Dorf exiſtirte Menſchen ſind jedenfalls nur vorüber
gebend als Jäger dort geweſen Trotz der Fülle von Hertlich
keiten die Piolemäus ans Dentſchland anſührt weiß er nichts
über den Herz zu melden Noch in der Zeit der Entſtehung
des Sachſenſpiegels wird der Harz als ein großer Wald als ein
Baunforſt des Kaiſers angeführt Ueber das Ausſehen dieſes

es in vorgeſchichilicher See ungefähre Schlüſſe
aus den Schilderungen des Vlinius ziehen die dieſer von dem
Urwald entwirſt der zu ſeiner Zeit das nördliche Deutſchland
bedeckte es war ein pfadloſer Wald mit verſtrickten Wipfeln
und undurchdringlichem ntgrhah An Stelle der früheren

annigſfaltigkeit des Baumbeſtandes im 8 iſt infolge der
orſtwirthſchaft jetzt größere Einfärmigkeit getretenmodernen

Die Fichte iſt im Harz von altersher geweſen das deweiſen



Herr Stadtrath Major a D Dr Förtſch wurde

terfuch moore des Brockengebietes vieldingt als t Wer dere Haſelſtaude r nament
ch der Unterharz war von Haſelwäldern faſt überdeckt ahl

che Bergahorn Eiche und Bucheb er Lage am Brocken als heutzutage

die 2elegenen Moore dort früher viel ausgedehnterren u e e einen größeren Waſſervorrath auf
ſpeicherten war der Siptel noch häufiger in Wolken und Nebel

ehüllt als heute Die Temperaturver ältniſſe waren ſomit derEnlwicklung der Buche günſtiger denn die Fröſte traten nicht
ſo zeitig ein wie jetzt Der frühere Waldbeſtand des Harzes ſſt
bis ins 16 Jahrhundert hinein wenig verändert worden Bär
Wolf Luchs und Wildkatze waren reichlich vorhanden dagegen
iſt über das Vorkommen des Wildpferdes das in Mitteldeutſch
land in allen Wäldern verbreitet war und das nachweislich noch
zu Luther s Zeiten in den Wäldern bei Elgersburg Th gejagt
wurde nichts bekannt Der Name des Harzes iſt uns durch
Ptolemäus als Melibokus überliefert worden die Sudeten
diefes alten Geographen muß man nämlich wie neuere Feſt
ſtellungen ergeben auf den Thüringerwald und nicht auf das
erſt ſeit dem Mittelalter fälſchlich ſo bezeichnete böhmiſche
Grenzgebirge beziehen Der Name Harz iſt anſcheinend
keltiſchen Urſprungs Mitten durch den Harz geht noch heute
die niederdeutſch oberdeutſche Sprachgrenze früher bildete der
Harz ein unbeſtimmtes auch ſprachliches Grenzgebiet keinen
beſonderen Gau Zur Zeit der ſächſiſchen Könige die in Bod
feld ein gern beſuchtes Jagdſchloß beſaßen war der Harz nur
am Rande beſiedelt die erſten Siedelungen die weiter hinein
drangen gingen von den Ciſterzienſern aus die nur auf un
kultivirtem Wald oder Sumpfgebiet ſich niederließen und u a
1117 Walkenried gründeten Dann erſt kommt eine Periode des
Eindringens der Siedelungen in den Harz die durch die Orts
namen auf roda und ſchwende bezeichnet wird Damit treten
wir aber bereits in die geſchichtliche Zeit ein Den Schluß des
Vortrages bildeten noch einige Streifzüge auf das
Gebiet des Hexenglaubens der im Harz bekanntlich
eine ſehr fruchtbare Stätte hat Der Vortrag wurde
von der Verſammlung mit lebhaftem Beifall aufgenommen
Alsdann erſtattete Herr Kaufmann Robert Drechsler
den Jahresbericht der nur Erfreuliches enthielt und den Beweis
lieferte daß das Jntereſſe für den Harzklub auch hier immer
mehr zunimmt Die Mitgliederzahl des Hoalleſchen Zweig
vereins belief ſich 1897 auf 650 1898 auf 665 und 1899 auf 72
Perſonen Jm verfloſſenen Jahre wurden ſechs Vorſtands
ſitzungen abgehalten Der Kaſſenbericht ergiebt in Ein
nahme einſchließlich des aus dem Vorjahre übernommenen
Beſtandes 4069 77 in Ausgabe 2214 39 ſo daß ein
Kaſſenbeſtand von 1885 38 M verbleibt dazu kommen
noch 500 Mark in Antheilſcheinen an der Joſephs
höhe auf dem Auerberg und 60 M Antheilſcheine
an der Kaiſerwarte bei Blankenburg ſo daß das Geſammt
vermögen ſich jetzt auf 2445 38 M beziffert Verſchiedenen Zweig
vereinen im Harz wurden im Laufe des vorigen Jahres Zu
wendungen durch den hieſigen Verein zu theil über die wir ſ Z
ſchon berichteten für die hieſigen Mitglieder wurde im März
v J ein Projektionsabend veranſtaltet und außerdem wurden
im Sommer drei Harzausflüge unternommen die bei reger Be
theiligung einen hübſchen Verlauf nahmen Der Bericht wurde mit
Befriedigung entgegengenommen und dann nachdem die Rechnung
durch die Herren Major Thomas und W Unbekannt ge
prüft und richtig befunden dem Berichterſtatter Entlaſtung aus
geſprochen Die Berathung über etwaige Aenderungen der
Satzungen im Sinne des Bürgerlichen Geſetzbuches wurde von
der Tagesordnung abgeſetzt und das weitere hierüber dem Vor
ſtande überlaſſen Das Walpurgisfeſt wird der Verein auch in
dieſem Jahre in hergebrachter Weiſe in der Saalſchloß
brauerei feiern und zwar am Sonnabend den 23 n

odann
als erſter Vorſitzender und der Ehrenvorſitzende Herr Prof
Dr Kirchboff als deſſen Stellvertreter ſowie Herr Kaufmann
Robert Drechsler als Schatzmeiſter und Schriftführer
wiedergewählt Dem Vorſchlage daß die außerhalb des Harz
gebietes befindlichen Zweigvereine des Harzklubs die ihnen an
theilig verbleibenden Beiträge nicht für lokale Verſchönerungs
zwecke 2c zu verwenden haben ſtand die Verſammlung ſympathiſch
gegenüber dieſe Angelegenheit beſchäftigt demnächſt noch den
Centralvorſtand und vorausſichtlich auch die diesjährige General
verſammlung Ein in der Verſammlung ausliegendes Album mit
ſehr hübſchen Anſichten aus dem Harz bei Paul Schimmelwitz
in Leipzig erſchienen fand vielen Anklang

Der Turnverein Frieſen feiert ſein 22jähriges
Beſtehen am kommenden Montag im Neuen Theater Neben
einem gewählten Konzert finden noch mehrere turneriſche Auf
führungen ſtatt

Religiöſe Verſammlung Am Sonntag S Uhrabends wird in der Evangeliſations Verſammlung der Stadt
miſſion die wie bereits angekündigt nicht im Roſenthal,
ſondern in der Marktkirche ſtattfindet Herr Paſtor Keller
über das Thema Wer ſucht eine Religion ſprechen Gäſte
ſind willkommen Eintritt iſt frei

Naturwiſſenſchaftlicher Verein für Sachſen und
Thüringen

Jn der letzten Sitzung hielt der Forſchungsreiſende Dr Walde
mar Belck einen Projektions Vortrag über ſeine Reiſen und
Entdeckungen in Armenien Der Vortragende gab zunächſt
einen kurzen Ueberblick über die geographiſchen Verhältniſſe des
armeniſchen Hochlandes und ging dann auf die Geſchichte jener
Gegenden näher ein Die Hauptquelle zu einer Geſchichte
Armeniens bildete bisher die Tradition der Bewohner die be
haupten in dem Lande Autochthon zu ſein Eine große Rolle
ſpielt in dieſer ſagenhaften Vorgeſchichte die Königin Semiramis
Um das Jahr 100 v Chr machen römiſche und griechiſche
Autoren einige Angaben über Armenien Erſt 1830 gelang es
dem Gießener Gelehrten Schulz am Wanſee einige Keilſchriften
aufzufinden die in einer neuen Sprache aber in aſſyriſchen
Typen geſchrieben waren Aus ihnen ging hervor daß ein
kriegliebendes Volk das armeniſche Hochland bewohnt hat das
vor allem gegen die Könige von Moſul und Aſſyrien kämpfte
1891 fand Dr Belck 56 Keilſchriften von denen 31 völlig neu
und von großer hiſtoriſcher Bedeutung waren Sie enthielten
namentlich Angaben über koloſſale Kanal und Waſſerbauten
auch wurde aus ihnen entziffert daß jenes uralte Volk den
Namen Chalder getragen hat Die Ausbeute war ſo reich und
intereſſant daß von Berlin aus ſofort eine zweite Expedition
ins Werk geſetzt werden ſollte Doch konnten Dr Belck und
Dr Lehmann wegen der in Armenien herrſchenden politiſchen
Schwierigkeiten erſt im Mai 1898 ihre Reiſe antreten Der
Vortragende gab nun einen Ueberblick über ſeine Reiſerouten
die er während ſeines 15 monatlichen Aufenthaltes in Armenien
zurückgelegt hat die Länge der von ihm dort ausgeführten
Reiſen beträgt 15,000 Kilometer Es erfolgte ſodann die Pro
jektion zahlreicher Photogramme Jntereſſant waren nament
lich die Bilder der Stadt Wan die faſt völlig zerſtört iſt und
von der elenden Lage der dortigen Chriſten ein beredtes Zeugniß
ablegt ſowie der Wanfelſen An den letzteren finden ſich zahl
reiche Keilinſchriften darunter auch eine vom Könige Dareus und
großartige Felſenbauten die entweder nur einzelne große Säle
oder aber Fluchten von zahlreichen Zimmern bilden An den Treppen
die zu den Felſenſälen emporführen befinden ſich häufig Keilſchriten Eine davon enthält einen größeren Abſchnitt aus der

Geſchichte des Chalderreiches und exzählt von Kriegen mit
Aſſyriern eine andere erzählt von Kämpfen gegen VobylonWeitere Inſchriſten theilen mit daß die Chalder achtzig Götter
verehrten dem Hauptgott wurden jährlich 7 Ochſen und 34 Schafe

Gründer der Stadt Wan war Wenuas er ließ zur Berieſelung
der Felder einen Aquädukt von 80 km Länge bauen Bis 785
dauerte die Bläthezeit des Cbalderreiches dann rückten die

v heran beſiegten die Chalder und zerſtörten ihre Haupt
adt Wan

und es iſt ſeitdem nicht wieder zu größeren Kriegsunter
nehmungen gekommen Von dem regen Kulturleben zeugt noch
ein 60 Millionen Kubikmeter faſſender Stauſee die hohe Ent
wicklung der Keramik beweiſen große geaichte Weinkrüge die
zum Theil 6001 Jnbalt faſſen Jn Skulptur und Metallarbeiten
waren die Chalder Meiſter auch die ſog TulgArbeit wurde von
ihnen erſunden Des weiteren führte der Vortragende Bilder
von der Quellgrotte des Tigris von Moſul und von den Ruinen
der Stadt Ninive vor und gab eine Schilderung von der elenden
Lage der Armenier und von den Verfolgungen denen ſie vielfach
ſogar auf Veranlaſſung der Regierung ausgeſetzt ſind Der
überaus intereſſante Vortrag wurde mit dem lebhafteſten Beifall
aufgenommen

Das gleiche gilt von den Vorführungen des Herrn Profeſſor
Dr H Erd mann der noch eine Anzabl Bilder aus Central
aſien ſpeziell aus Turkeſtan und Samarkand demonſtrirte
Beſonderes Jntereſſe erregten namentlich die Bilder einiger
Tempel deren Außenwände mit farbigem Emailleüberzug ver
ſehen ſind Namentlich iſt Blau vielfach als Emaillefarbe ver
wendet worden

Die nächſte Sitzung iſt Donnerstag den 15 Februar abends
Ubr im Hotel zur Stadt Hamburg Gäſte ſind will

ommen

Städtiſche Kommiſſionen
Baukommiſſion Sitzung am Dienstag den 13 Februar

nachmittags 5 Uhr im Kommiſſionszimmer Tagesordnung
1 Verkauf ſtädtiſchen Landes an der Hafenſtraße 2 Prüfung
der Abrechnung vom Neubau der 24 klaſſigen Schule und der
Turnhalle am Böllbergerweg 3 Verzicht auf den Widerſpruch
gegen bauliche in die Fluchtlinie fallende Umwandlungen im

Kl Klausſtr 3 4 Bau Etat für das Rechnungsjahr

Landwirthſchaftskammer für die Provinz Sachſen
Halle 9 Februar

n der letzten Sitzung des Ausſchuſſes für die Förderung des
Obſt und Cartenbaues wurde als Erſatz für den aus dem Aus
ſchuß aus geſchiedenen Herrn Ruge Büßleben auf Grund von
Vorſchlägen der Weinbau Jntereſſenten Herr Profeſſor
Maertens Naumburg gewählt Der Ausſchuß beſprach
ſodann in längerer Erörterung die Frage der Aufſtellung von
Kernobſiſortimenten ſowie die diesbezüglichen weiteren Maß
nahmen und einigte ſich dahin durch Zuhilfenahme des neuen
Verbandsorgans Urtheile über die einzelnen in Vorſchlag zu
bringenden Sorten ſeitens der Vereine und möglichſt aller Leſer
des Blattes einzuholen und dann weitere Entſchlüſſe in dieſer
Angelegenheit zu faſſen Weiter beſchloß der Ausſchuß
die Landwirthſchaftskammer zu erſuchen bei dem Reichsamt
des Jnnern ſowie bei dem Landwirthſchaftsminiſter beſchwerde
führend vorſtellig zu werden weil bei Verſendung der Frage
bogen betr Ermittelungen über unſere Obſtbauverhältniſſe die
als Unterlage bei den Berathungen zu den Handelsverträgen
dienen ſollen die Kammer nicht berückſichtigt wurde Nach Be
willigung einiger nachträglich eingegangener Subventionsanträge
wurde berichtet daß die Heer der dem Vorſtand der Obſt und
Gartenbauvereine für die Provinz Sachſen und die angrenzenden
Staaten eingeſchloſſenen Vereine auf 80 mit einer Mitgliederzahl
von über 5300 geſtiegen iſt Die Thätigkeit der Obſtverkaufs
Nachweisſtelle hat ergeben daß gegenüber der ſehr ſtarken Nach
frage nach Tafel und Moſtobſt nur ein ganz geringes Angebot
vorhanden war trotzdem iſt es gelungen in Käufer und Ver
käufer zufriedenſtellender Weiſe den Umſatz von ca 400
Centnern Obſt zu vermitteln Zum Schluß ſprach Herr Profeſſor
Dr Hollrung über die Beſchlüſſe der Heidelberger Reblaus
Konferenz

Wegen des erneuten Auftretens der Maul und Klauenſeuche
kann die von der Kammer in Stendal geplante Schweine
ſchau in dieſem Frühjahre nicht ſtattfinden ſo daß dieſelbe noch
einmal verſchoben werden muß und zwar auf den Herbſt
d J Näheres über den Zeitpunkt der Abhaltung der Schau
wird ſ Z bekannt gegeben werden

Der Verband für die Züchtung des ſchwarzbunten
Niederungs Viehes in der Provinz Sachſen beabſichtigt
am 20 März d J in Stendal die erſte Zuchtvieh
Auktion abzuhalten die von den angeſchloſſenen Stammzucht
Genoſſenſchaften mit ca 70 Zuchtbullen und 50 tragenden Färſen
beſchickt werden wird Es gelangen nur von den Körungs
Kommiſſionen ausgeſuchte Thiere zum Verkauf und es ſind alle
Zuchtbullen mit Tuberkulin geimpft Jmpfatteſte und Ab
ſtammungs Nachweiſe werden beigegeben Den Züchtern der
Stierhaltungs Genoſſenſchaften bietet ſich hier eine Gelegenheit
zum Ankauf von vollwerthigen und gut entwickelten Zuchtthieren
direkt vom Züchter mit verhältnißmäßig geringen Unkoſten

Univerſitäts und Hochſchulnachrichten
bz Halle 10 Febr Der Unterſtützungsverein der

Kaiſerlichen Leopoldiniſch Caroliniſchen Deutſchen
Akademie der Naturforſcher hat für das laufende Jahr
650 M für Unterſtützungen feſtgeſetzt Verdiente und hilfs
bedürftige Naturforſcher oder deren hinterlaſſene Wittwen und
Waiſen die ſich um eine Unterſtützung perſönlich zu bewerben
wünſchen haben ihre Geſuche bis ſpäteſtens 1 April d Js an
den Vorſitzenden Herrn Geh Regierungsrath Prof Dr Frei
herrn v Fritſch in Halle einzureichen Jm Jahre 1899 ſind
771 M an 7 Hilfsbedürftige vertheilt worden Freunde des
Vereins oder Geſellſchaften die demſelben als Theilhaber bei
treten oder dazu beitragen wollen daß der Verein eine dem vor
handenen Bedürfniſſe entſprechendere und des deutſchen Volkes
würdigere Kräftigung erreiche werden gebeten ſich mit der
Akademie in Verbindung zu ſetzen

Wiſſenſchaft Kunſt Litteratur
Der Bärenhäuter von Hermann Wette und Arnold

Mendelsſohn fand geſtern im Berliner Theater des Weſtens
eine ſehr freundliche Aufnahme Es iſt das Werk zweier vor
nehmer Geiſter eines feinſinnigen Poeten und eines feinſinnigen
Muſikers denen beiden jedoch das eigentliche Bühnenblut fehlt
Man erfreut ſich an vielen ſchönen Einzelheiten ohne dabei eine
kräftige dramatiſche Wirkung zu ſpüren

Vermiſchtes
Ueber den Brand eines Waagarenhauſes in Karlsruhe

bei dem drei Mädchen ums Leben gekommen berichtet man der
Frkf noch Der Brand der im Vorderhaus des Waarenhanuſes

der Gebr Landauer in einem Ladenfenſter begann durchflog
mit größter Geſchwindigkeit den etwa 20 m langen Ladenraum
und ſprang in das angrenzende Hinterhaus über wo im erſten
Stockwerk die drei Mädchen in einem verſchloſſenen Raum mit
noch anderen Arbeiterinnen ſich befanden Als der Feuerruf zu
ihnen drang durchſchlugen ſie die Scheiben der geſchloſſenen
Glasthür halfen einer Frau mit einem Kind noch hinaus und
folaten dann ſelbſt Während die Frau noch den Ausgang im
Hofe zum Vorderhaus n konnte eilten die Mädchen in
ihrer an als ihnen die Flammen von allen Seiten entgegen
ſchlugen die Treppe des Hinterhauſes wieder hinauf wobei die
eine noch ausgerufen haben ſoll Die Feuerwehr wird uns
ſchon holen Jn wenigen Minuten war aber auch das Hinterg52pfert Die Entſtehung des Chalderreiches fällt um das Jahr

25 v Chr zu dieſer c wurde Wan unterjocht und blieb
zweihundert Jahre lang er Sitz einer großartigen Kultur Der

S

Be ergriffen und ſchon nach einer halben Stunde ſtürzte der
nnenbau des Hinterhauſes in ſich zuſammen und begrub die

Dieſe wurde bald an neuer Stelle wieder aufgebaut Die freiwillige Feuerwehr war verhältnißmäßig raſch be

drei Mädchen die bis jetzt noch nicht gefundenSchließen der Ausgangsglasthür zu m ürbeltgciimn 3
lche detzu 22 pme

Hand Die Thatſache aber daß bei einem um halb 6 Ühr a
gebrochenen Brand drei Menſchenleben zu Grunde gehen kor
verlangt dringend daß endlich auch für den Tag eine ſten
Feuerwehr zum mindeften eine ſtändige Feuerwache geſ dige
wird Die Dampfſpritze gebrauchte nahezu eine Stunde afen
Waſſer gab Eigenartig berührt es auch
das Bezirksamt vor wenigen Tagen erſuchte
auf ihre Beleuchtung hin zu kontrolliren damit unter
den Maßnahmen gegen Feuersgefahr getroffen werden könnt
Jn dem Gehöft das erſt im November v J eröffnet wurde
ſind ſchon zweimal Schadenfeuer entſtanden Die Inhaber ſint
bei der Providentia mit 130,000 M verſichert

Der große Militärbefreinsgsprozefſt iſt nach Mittheilun
aus Elberfeld wegen ſchwerer Erkrankung des Hauptangeklaghe
des Agenten Strucksberg aus Köln auf unbeſtimmte Zeit ver
tagt worden Drei Angeklagte aus Remſcheid die ſchon ihr
ein Jahr in Unterſuchungshaft ſaßen wurden einſtweilen an

Hinterhauſes wird damit erklärt daß es üblich ſeiabzuſchließen um Waarenverſchleppungen ch

freien Fuß geſetzt
Der älteſte Lehrer Deutſchlands Präzeptor Kerner zy

Lengwethen bei Weſtpreußen feiert am 12 d ſeinen
85 Geburtstag und kanſſ am 1 April auf eine 66 jährige Amt
thätigkeit zurückblicken Jm Jahre 1834 erhielt er als 18jährig
Jüngling ſeine erſte Schulſtelle zu Drauſenhof und übernaht
ſpäter die Lengwether Kirchſchulſtelle die er nun bereits üdg
40 Jahre verwaltet

Die Brandſtiftungsaffäre in der HaushaltungsſchuleGroß Lichterfelde iſt noch nicht aufgeklärt e gg
nach dem B ergeben daß der gegen die Lehrerin Fräulein
Anna Röper gerichtete Verdacht der zur Verhaftung der
jungen Dame geführt hatte ſich als durchaus unbegründet er
wies weshalb ihre Entlaſſung aus der Haft erfolgte Jn der
ſelben Nacht in der die unſchuldig verdächtigte Lehrerin ſich in
Haft befand wurde in der Anſtalt obwohl ſich Kriminalbeamte
zur Ueberwachung daſelbſt befanden wieder ein Gashahn ge
öffnet offenbar in der Abſicht eine Exploſion herbeizuführen
Man fand die vorher verſchloſſene Thür des Schlafſaales der
Schülerinnen geöffnet ſo daß der Verdacht beſteht eine Schülerin
habe die That verübt

Perſonalnachrichten Nach einer Mittheilung des Man
cheſter Guardian aus Kap Martin iſt der Geſundheitszuſtand
der Exkaiſerin Eugenie ſehr kritiſch Jn Wien ſtarb

er die älteſte dortige Schauſpielerin Katharina Herzog
m 84 Lebensjahre in Konſtanz der langzährige Direktor des
Stadttheaters zuletzt des Elſäſſer Theaters in Straßburg
Alexander Heßler ein geborener Hallenſer der vor ca zwölf
Jabren auch in Halle das Herrig ſche LutherFeſtſpiel inſcenirte

Jn Göttingen ſtarb am 8 Febr Geh Medizinalrath Prof
Dr L Meyer Direktor der pſychiatriſchen Klinik der Pro
vinzial Jrrenanſtalt

Luſtige Zeitungsſchau Der Regent Prinz Albre aden Mitgliedern der 25 ordenttichen Jandehe eine d
Diner gegeben zu dem im ganzen ſiebenundachtzig Herren ge
laden waren Die Braunſchweigiſche Landeszeitung Nr 52
berichtet darüber Punkt 8 Uhr wurde die Tafel aufgehoben
Nunmehr begaben ſich die Gäſte wieder in den Kuppelſaai
surück wo ſich der Regent mit jedem einzelnen der Herren in
liebenswürdiaſter Weiſe noch eine Stunde unterhielt Das
klingt recht unwahrſcheinlich denn danach hätte die Unterhaltung
im Kuvpelſaal ſiebenundachtzig Stunden gedauert und das wäre
doch ſowohl für den Regenten wie für ſeine Gäſte etwas an
greifend geweſen Ueber den kaiſerlichen Palaſt in Peking wird
in der Deutſchen Warte vom 1 Febr mitgetheilt Der Palaſt
in Peking ſteht im Mittelpunkte der verbotenen Stadt untt der
Front nach dem Süden und iſt quadratiſch von einer Doppel

mauer eingeſchloſſen Die erſte Mauer iſt 8 lis hoch und 4 dick
und mißt 24 lis im Umfange Sie iſt mit rothem Cement und
glaſirten gelben Ziegeln gedeckt Ein U iſt ſo viel wie eine

Meile Wenn die Mauern halb ſo hoch und ſo dick wären
ſo würde das vollſtändig genügen Jm Gelnhäuſer Kreis
blatt vom 30 Jan iſt zu leſen Die Bedeutung unſerer
großen Dampfergeſellſchaften wird noch immer vielfach unter
ſchätzt Der Norddeutſche Lloyd in Bremen läßt gegenwärtig
nicht weniger als acht große transatlantiſche Dampfer auf
deutſchen Werften erbauen Was das bedeutet wird erſt erklär
lich wenn man berückſichtigt daß ſich hierunter Schiffe befinden
deren jedes einzelne einen Werth von mehreren Mark beſitzt
Nun das würde auch den Kohl noch nicht fett machen Die
Berliner Morgenpoſt vom 4 Febr ſchreibt unter Ver

gnügungen Die weiße Dame zu Pferde die jüngſte equeſtriſche
Neuheit die der Cirkus Buſch ſeinem reichen Programm ein
gefügt hat erregt allgemeine Bewunderung Wie aus
agrariſchem Marmor gemeißelt ſo repräſentirt ſich das neue
Schultableau Agrariſcher Marmor im Cirkus Buſch das
paßt ganz gut Jn der Zeitung Der Spinner und Weber
Nr 2 wird berichtet Die Weltfirma Schildbach Co in

Greiz beging am 2 Januar das 50 jährige Geſchäftsjubiläum
Der Chef der Firma welcher im Jahre 1802 vom Fürſten zum
Kommerzienrath ernannt wurde feierte erſt kürzlich ſein

50 jähriges Bürgerjubiläum Möge er noch bei voller Geſund
heit in zwei Jahren ſein hundertjähriges Kommerzienraths
jubiläum feiern Den Mündenſchen Nachrichten Nr 28
wird aus Kaſſel geſchrieben Jm Königlichen Theater iſt dem
Vernehmen nach die Aufführung des Wagner ſchen Werkes
Chriſtian und Jſolde in Ausſicht genommen womit der

Meiſter dann auch hier in ſeinen Werken vollſtändig vertreten
ſein wird Die Oper mit dem gemüthlich klingenden Titel iſt
wohl erſt vor kurzem im Nachlaß des Meiſters aufgefunden
worden Der Münſteriſche Anzeiger vom 4 Febr enthält
folgende Annonce Lortzing Theater Münſter Mittwoch
den 7 Febr 1900 20 Vorſtellung im Abonnement Lohengrin
Komiſche Oper in 3 Akten von Wagner Wagner s Lohengrin
hatte früher nichts Komiſches an ſich Sollte der Text um
gearbeitet und aus dem Schwanenritter eine komiſche Figur
gemacht worden fein Die Nordhäuſer Poſt Nr 15 be
hauptet Jm Herrenhauſe iſt in der vorigen Seſſion von den
Herren v BelowSaleske Dr v Levetzow und Schlutow ein
Antrag eingebracht und mit großer Mehrheit angenommen
worden in dem die Regierung aufgefordert worden war dahin
zu wirken daß der ſchulentlaſſenen männlichen und weiblichen
Jugend bis zum Alter von 77 Jahren der Beſuch von Schank
ſtätten namentlich von ſolchen in denen Branntwein geſchänkt
wird verboten werde Wir entſinnen uns eines ſolchen Be
ſchluſſes nicht aber die Sache wied ſchon ſtimmen denn das
Herrenhaus iſt unberechenbar Nach unſerer Anſicht würde ei
ſolches Verbot bis zum 60 Lebensjahre genügen Man muß
doch auch Rückſicht auf die Wirthe nehmen die nicht allein vo
achtzigjährigen Mummelgreiſen leben können Der Pirma
ſenſer Anzeiger vom 31 Jan bringt folgende rätbſelhafte
Nachricht Pirmaſens 31 Jan Obgleich hier die Hunde noch
nicht verſteuert ſind nimmt von morgen Donnerstag den
1 Febr ab der Unterricht in den hieſigen Volksſchulen doch wie
in Rodalben wieder um 8 Uhr ſeinen Anfang

Kladderadatſch

h ä enFür die verwundeten Buren
ſind der Expedition der Saale Zeitung bisher weiter
zugegangenSchaffner N 1 beim PortionsSchmauſe in Starſiedel

16 M 67 Pfg Sunima 3351 M 51 Pfo
Weitere Beiträge für die Sammlungen nimmt die Expedition
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Familien Nachrichten
Die Verlobung unſerer Tochter

Gertrud mit dem Kaufmann Herrn
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Statt jeder beſonderen Meldung
Geſtern morgen 11 Uhr entſchlief

ſanft und ruhig nach langem ſchweren
Leiden unſer theurer Vater Schwieger
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aHermann Schneider
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Um ſtille Theilnahme bitten
Die trauernden Hinterbliebenen
Halle a 10 Febr 1900
Die Beerdigung findet Sonntag

mittag 121/2 Uhr von der Kapelle des
Südfriedhoſes aus ſtatt

Es hat Gott gefallen unſere innigſt
geliebte unvergeßliche Schweſter
Schwägerin und Tante

Fräulcin Emilie Natlrodt
nach kurzer Krankheit von dieſer Welt
abzurufen

Die tiefhetrübten Hinterbliebenen
Wilh Moheit nebſt Frau und Sohn

Die Beerdihdung findet Sonntag
Nachmittag 4 Uhr von der Leichenhalle
des Nordfriedhofes aus ſtatt

Vermählt Hr Dr jur Erwin
Jänichen u Frl Margarethe Müller
Leipzig Hr Architekt Theodor
Richter u Frl Marie Vollert Dresden
Geboren Sohn Hru Hauptm
Erich v Warburg Schweidnitz Hrn
Oberleut u Jagon Rathenow
Tochter Hrn Hauptm Hans Leopold v Maltzahn Stuttgart Hrn
Oberlent v Roell Naugard Hrn
Rechtsanwalt Seiffart Ciegnitz Hrn
Dr med E Hunderimark Breddin

Geſtorben Hr Bahnhofsinſp Bern
hardt Böcker Döbeln Hr Gutsbeſ
Max Riedel Groß Wiederitzſch Hr
Geh Sanitätsr Dr Rudolf Burkart
Bonn Hr Sengtor C P E Möring

Hamburg Hr Oekonomierath Alfred
Rohde Wachsdorf Wittenberg Frau
verw General Ottilie v Zaſtrow
Garzburg Frau Paſtor Margarete
Schulze geb v Dieskau Berlim Hr
Frhr v d Busſche Münch GBenk
hauſen Frau Hof Apotheker Bertha
Mirus geb Blochmann Jena Hr
Kreisphyſikus Dr H Geier Querfurt
Hr Landger Rath a D Rudolph
Wendt Erfurt Hr Privatmann
Friedrich Löwe Deſſau Frau Frie
derike Poſſe geb Poliſius Deſſau
Hr Apothekenbeſ F O Hartmann

Herm Kiessler Königſtr 23 Geipzig
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Höheres Technisches Institut
zu Cöthen Anhalt

nennen
De Hö Technisebe Institut zu Cöthen ist ein teohnisches akademisches Lehr

instäſtut welches im Jahre 1891 ins Leben getreten ist Bei der Errichtung dieses
Inetäituts ſag die Absicht zu Grunde eme akademische Bildungsstätte zu schaffen an
der ge Reformen zur Einführung gebracht werden sollten die wiederholt von
namhaſte a Vertretern der praktischen Industrie wie auch von technischen Vereinen
gefordert worden sind Das Instiaat verzichtet ausdrücklich auf alle Rücksichten
welche die meisten teehnischen Hoehschulen auf den Umstand zu nehmen haben dass
ihnen die Aufgabe mit zugewiesen ist auch den künftigen technischen Staatsbeamten
ihre wiss ensohaftlich technische Ausbildung zu vermitteln Das Cöthener Institut sollte
ausschlieelich eine Hochschule sein für die wissenschaftliche Ausbildung zukünftiger
Vertreter der praktisahen Technik und es ist in der That in Bezug auf den Ausbau
eines Liahrgebäudes stets eigene Wege gegangen Mit Genugthuung darf das
Institut agtt die Thatsache hinblicken dass es in Fachkreisen immer mehr Beachtung
und Zustimmung gefunden hat was schon daraus hervorgeht dass die Frequenz des
Instituts im Laufe der Zeit auf 452 Studirende und Hörer gestiegen ist von denen
eine grosse Zahl Söhne von Industriellen sind deren Namen einen Klang in der
deutschen Technik besitzen

Die am Institut vertretenen Studienzweige sind Maschiuenbau Elektrotechnik
technische Chemie und Hüttenwesen Für das Studium der technischen Chemie am
Höheren Technischen Institut ist bemerkenswerth dass neben der allgemein wissen
schaftlicheia Ausbiläung die für den technischen Chemiker erforderlich ist auf gewisse
Specialfächer Rücksicht genommen worden iet die nicht an allen technischen Schulen
und Hochschulen im gleichen Umfang vertreten sind

So werden neben den Vorträgen und Uebungen auf dem Gebiete der allgemeinen
Chemie und Elektrochemie solche über Gastechnik regelmässig abgehalten Ferner
erfahren die keramischen Fächer am Institut eine besondere Pflege durch Vorträge
und Uebungen über alle Zweige der Thonwaarenindustrie Ziegeleitechnik Cement
Kalk und Glasindustrie wie auch über Otenbau Es hat sich herausgestellt dass
die betreffenden Specialindustrien zum Theil ein sehr lebhaftes Interesse daran ge
nommen haben dass durch die gedachte Einrichtung der theoretisch wissenschaftliche
Ausbau der betreffenden Fächer eine neue Pflegestätte gefunden hat aber auch daran
dass hier Studirenden die Möglichkeit gegeben ist Specialkenntnisse zu erwerben
welche sich nicht ohne Weiteres aut empirischem Wege in der Praxis gewinnen lassenderen Besitz aber für die künftigen Leiter gewisser Betriebe ertarderheh ist Die
edachte Beräcksichtigung gewisser Sonderindustrien geschieht übrigens unbeschadet

Je allgemein akademiseh wissenschattlichen Charakters des Studiums Das Institut

ist also nicht etwa eine Fachschule für einzelne Industrien Eine weitere Besoe esder Studieneinrichtungen des Höheren Technischen Instituts besteht darin q h
promovirte Chemiker welche ausschliesslich eine gelehrte Universitäts Auub d
enossen haben die Möglichkeit gegeben ist in einem zweisemestrigen Weitere v

So specifisch technischen Kenntnisse und 3 ähigkeiten zu erwerben welche

Mann des Betriebes erforderlich sind dDie Studienabtheilnngen am Höheren Technischen Institut welche die
Frequenz Zeigen sind diejenigen für Maschinenbau und Elektrotechnik Die T
des Studiums ist 3 Jahre Nach 3 Semestern wiad in der Regel das Vom
abgelegt während erst nach 6 Semestern Meldungen zum Ingenieurexamen e
dürften Von einer obligatorischen Verlängerung des Studiums um weitere 288
ist zur Zeit aus bestimmten Gründen abgesehen Zum Eintritt als Hörer des
ist der Nachweis des vollendeten 18 Lebensjahres und die Beibringung d
rechtigungsscheines für den einjährig freiwilligen Militärdienst erforderlich d
Aufnahme als Studirender des Instituts ist ausserdem das Maturitätszeugniss v
neunklassigen gelehrten Mittelechule nothwendig Für Ausländer gelten beso
Aufnahmebedingungen Studirende und Hörer geniessen am Institut gleiche Be
aus diesem Grunde können auch die Hörer zu Vor und Ingenieur prüfungen
gelassen werden Es ist hierbei die Ansicht bestimmend gewesen dass die geleh
Mittelschulen Vorschulen sind für das gelebrte Universitätsstudium d h tür
Studium der Theologie der Jurisprudenz der Philologie der Geschichte wohl
der Medicin u s w Vorschulen welche aber nicht in gleicher Weise eine unbein
nothwendige oder gar die beste Vorstufe für das technische Studium darstellen

Dir Institutsleitung vertritt die Anschauung dass es erst dann vielleicht ein
räthlich werden kann darauf hinzudrängen dass die auf technischen Hochsch
studirenden jungen Männer in grösserer Zahl als bisher geschieht das Maturh
zeugniss einer gelehrten Mittelschule erwerben wenn ein neuer Typus solcher Seh
eschaffen sein wird die als 2weckmässige Vorbildungsanstalten für künttige Studihg
ler technischen Hochschulen angesehen werden können 3

Bis zur Erreichung dieses Zioles wird Hörern welche das Gymnasium vichtig
absolviren wollen Gelegenheit gegeben werden müssen sich während ihres
nischen Fachstudiums eine universelle Bildung zu verschaffen wie sie auch
Höheren Technischen Institut zu Cöthen dadurch zu fördern gesueht wird dasdemselben Vorträge über allgemein wissenechaftliche Sogenetinge rechts wissenschi

liche volkswirthechaftliohe hygienische geschiohtliche kunstgeschichtliche u a Fache
für die Studirenden und Hörer abgehalten werden

C m
x ſ öhere Töchterſchule und Penſiongat Vwxrito deStädtiſche Oberrral chnle 5 von Frl eher und MIle ev octor würde
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Anmeldungen zum Oſtertermine 1900 nimmt der Unterzeichnete an S Specialitat S lZbſchlüffe Juventuren vollſtäud a MarWochentagen zwiſchen 12 und 1 Uhr Mittags in ſeinem Amtszimmer ent S Z FKiurichtung der Bücher und Reri bangegen Es wird gebeten bei der Anmeldung den zu und den Jmpfſchein S a a e e e m ewevorzulegen P audisg Direktor S Hüte S 2 5 j 3 n e h d9 ogler A Halle a S n ct t U lind S e u eDtr 8 h Anen Stenotachygraphiel e Cyunder a
S

In dieſer bewährten Kurzſchrift begi i J S13 m Abende g ühr ar v ntr el Wöter r hreheg ts eine 22 z G aques S
neuen Unterrichts Curſus und laden zu recht zahlreicher Betheiligung ein 2 Jvonorar incl Lebrmittel 3 S in dietinguirtesten Fagons zu müssigen S W r anStenotachygraphiſche Geſellſchaft Ereiten S e b e eineAls erstklaesige Marken empfehle M ſpracjegt C IIabig Wien uBerband deutſcher KriegsSeteranen von 18418 7071 S h ab S on

de r a Bezirk Provinz Sachſen und Auhalt S Gr s 8 p e 4 dieV Am kommenden Sonntag 11 Februar findet zu Bad S raud Varis die Ce F S r iW 77h ſtadt da e Uhr im Gaſthof zum Goldenen 9 Cassé Fils Essonnes n
Appell der Kriegsveteranen D P W Tervon 18458 bis 1870 71 w S x 7 670 61 dieſelſtatt zu welchem der Kamerad Seebaech Halle einen Vortrag über die e e 5 u treffeehe e es v deſa e en Beſtrebungen des deutſches Kriegs u Baaur für Herren e KuWir erſuchen alle Kanernden von Lauchſtädt und Umgegend zahlreich e Gr Steinstr 10 Fernspr 1191 S der V

erſcheinen zu wollen Auch ſteht Jedermann der Zutritt S Vorſtand Im Bankhause Streer Vorſtand iu Ernst Haassengier Co Abänge fdelath m
Generalversammlung S Coft Mienet eder I Schuhmacher Leichenkaſſe e denDie Mitglieder den hi it erſucht Montag d 2 dereita in Mentbteäat Bee bltetentseeer Dresclen Königl Conservatorium für Musik u Theater

zu m

Ta ges Ordnung 45 Schuljahr 18991900 1260 schüler 68 Aufführungen 118 Lehrer Dabei Frau Aue bewil1 Bericht der Jahresrechnung pro 1869 Herbeck Bachmann Braunroth Döring Draeseke Führmann Frau Falkenberg Fuchs Höpner Janssen Iffert Klog Brut
2 Wahl eines Vorſtehers Frl von Kotzebue Krause Mann Frl Orgeni Paul Frau Rappoldi Kahrer Remmele Reuss Rischbieter Schmo i3 Wahl dreier Mitglieder zur Reviſtons Comztiſſig nd 72 rin en h r I x rer ü Urbach T Ms die hervorragendsten Mitglie gl K Ar zpit rütz mache2 Feigerl Bauer Biehring Friecke aber woran ete Tiis raeher kar Mark a e wolle u werd

Einzeltächer Eintritt jederzeit Haupteintritt 1 April und 1 September Aaufnahmepriäfung am 2 April v haupMiümlaciumge 1 Uhr Prospekt und Lehrerverzeichniss durch das r r
Gwhe für alle Gärtner und Gartenbauintereſſenten e RGroße allgemeine Schuhzollverſammlung 2 ein Halle a Knincrsüäle J PorMittwoch den 14 Februar 1900 Nachmittags 3 Uhr 5 8 II x Ioſti

Das Comits e 3 X a

3 x erhötFranen Perein zur Armen und Kraukenpflege Möbelfabrik und Musterzimmer Ausstellung
Donnerst ten zum Beſten des Vereins Rannische Str 3 alle a S Rammnische Str 3 2

r ar r im Volksen e BesteBezugsquelle v compl Wohnungseinrichtumgen
4 u 7 4 NPintrittot e zu dieſem Vortrag ſind zu 4 e uchba an festen Engros Freisen unter Gavantie z

r Gr Steinſtr nd von Schroe ne ee i e h Wett
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